
 (Reid) لدىأساليب التعلم 

في ضوء  لدى طلبة كليات الهيئة الملكية بينبع التحصيل الدراسي وعلاقتها بمستوى
 بعض المتغيرات

 النـفيـعـي عواض هعبـد اللـ بن رامي: إعداد

 السيد خالد مطحنة/ د.أ: إشراف

 مستخلص
وجود فروق في أساليب التعلم المفضلة لدى طلاب كليات ينبع تبعاً  التعرف على إلىهدفت الدراسة الحالية 

التحقق من وجود علاقة بين أساليب  إلى بالإضافة التنشئة،والتخصص ومكان  والجنس الأكاديميلمتغيرات التحصيل 

 .الأكاديمي لديهمالتعلم المفضلة لدى الطلاب والتحصيل 

وقد قام الباحث باستخدام مقياس أساليب  الارتباطي،الدراسة تم استخدام المنهج الوصفي  أهدافلتحقيق 

وقد (. 4102ويوسف،  ومعشي،)طلاب المرحلة الجامعية إعداد  لدى (Reid) التعلم المفضلة في ضوء نموذج ريد

 إلى الدراسةتوصلت  .كية بينبعمن طلاب الكليات بالهيئة المل طالبا( 563)عينة مكونة من  على طبقت أدوات الدراسة

لمستوى التحصيل  تعزى في أساليب التعلم (α   ≤.0.0)ة ذات دلالة إحصائية عند مستوى الدلال وجود فروقعدم 

الانفتاحي، و أسلوب  أسلوب التعلمو، أسلوب التعلم الفرديفي جميع الأساليب باستثناء  (مرتفع، ومتوسط، ومنخفض)

 التعلم الانغلاقي،

في جميع الأساليب،  التخصصلأثر  تعزىإحصائية وجود فروق ذات دلالة عدم النتائج  أظهرتكما  

وجود فروق ذات عدم  فيه كما تبين .لصالح التخصص الإداريفيه أسلوب التعلم الانطوائي وجاءت الفروق  باستثناء

أسلوب التعلم السمعي، في جميع الأساليب، باستثناء  (داخل بنبع، خارج ينبع)مكان التنشئة لأثر  تعزىإحصائية دلالة 

في  خارج ينبععينة الدراسة القاطنين  فيها لصالحوأسلوب التعلم البصري، وأسلوب التعلم الانغلاقي، وجاءت الفروق 

وبينت . التعلم البصري، والتعلم الانغلاقي يينبع في أسلوبعينة الطلاب القاطنين في  ولصالح ،السمعيأسلوب التعلم 

أسلوب ، والتعلم الفردي أسلوبمن كل بين  (α   ≤.0.0)عند مستوى دالة إحصائيا  إيجابيةالنتائج وجود علاقة 

  α)عند مستوى إحصائيا  دالةسالبه وجود علاقة ، والتحصيل الأكاديمي لدى طلاب كليات ينبعبين و التعلم الانغلاقي
، بينما لم تظهر علاقة ارتباطيه التحصيل الأكاديمي لدى طلاب كليات ينبعبين و بين أسلوب التعلم الجماعي (0.0.≥ 

وجود النتائج عدم  تكما أظهر. التحصيل الأكاديمي لدى طلاب كليات ينبعبين و الأساليببين باقي  إحصائيادالة 

 وأسلوب التعلمأسلوب التعلم السمعي، في جميع الأساليب، باستثناء الجنس لأثر  تعزىإحصائية فروق ذات دلالة 

، التعلم السمعي، والانفتاحي أسلوبيفي  لصالح الذكور فيها التعلم الانغلاقي وجاءت الفروق وأسلوب الانفتاحي، 

 .أسلوب التعلم الانغلاقيفي  الإناثولصالح 
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ABSTRACT 

This study aimed to verify the existence of differences in preferred learning styles among 

students of Yanbu colleges depending on the variables of (academic achievement ،sex ،

academic specialization ،and place of residence) ،in addition to verify the existence of a 

relationship between learning styles and academic achievement among students.To achieve the 

objectives of the study ،the researcher used the Descriptive Correlative method. The researcher 

used the scale of preferred Learning Styles of Reid Model prepared by (Ma`shi & Yousef ،2014). 

The study population consisted of college students of the Royal Commission in Yanbu. It has 

been selected a sample of 365 students from the Collages of Royal Commission in Yanbu. 

The results showed 

- No statistically significant differences have been found of the preferred learning styles 

due to academic achievement (high ،medium ،low) in all learning styles except for 

(individual ،opened ،closed) learning styles.   

- No statistically significant differences have been found of the preferred learning styles 

according the academic specialization (literary ،administrative ،scientific) in all learning 

styles except for the (introvert) learning style ،and the differences came in favor of the 

administrative specialization. 

- No statistically significant differences have been found of the preferred learning styles 

according the place of residence in all learning styles except for (auditory ،visual and 

closed) learning styles. 

- No statistically significant differences at the level (α ≤ 0.05) due to the effect of sex in all 

styles ،except for (the auditory ،opened ،and closed) learning styles. 

- The results showed a statistically positive relationship between each of the (individual ،

closed learning style) and academic achievement of colleges students ،and the existence 

of a statistically negative relationship between the collective learning style and the 

academic achievement among colleges students ،while there is a statistically significant 

correlation between the other learning styles and academic achievement among 

students of colleges. 
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